



佐々木 雄太氏

オープン  
カレッジ

今年も60万人を超える新入生を迎えた日本の大学は、共通の悩みや心配を抱えてい

本の大学生の学力低下や卒業生の「学士力」不足が指摘されて久しい。大学教育に対する産業界や当事者である学生の満足度は、驚くほど低い。

的向上」のために何が必要か  
という問題を集中的に審議  
し、昨年8月に以下のよつな  
趣旨の答申を提示した。

若者の行末と大学の教育改革の課題

ひとほ

に、何をどこまでどう学ばせ  
るか」という問題である。日

ささき ゆうた 国際政  
治、京都大学大学院法学研究

科修了・法学博士。 1943 年生まれ。

私も委員を務めた中教審大  
学分科会は、「大学教育の質

力」を修得するには、学生たちの「主体的な学びの体験」

の大学生は、就職に際して近隣諸国の若者との競争にもさらされる。日本の大学にとつて、学生にとって、大学教育え込まれて習い覚えた多くの知識や技術ではなくて、未知の事態に遭遇した時に、そこにある問題を発見し、その解

が進行し、大学にも国際水準が求められている。日本企業の海外進出が進む中で、日本速な進歩を伴つて、大きく変わりつつある時代に、若者たちにもっと必要なのは、教

ばせるか  
が必要である  
これまでの  
知識注入型の  
してきたが、  
上の高校生は  
これで失敗して

日本の教育は、受験教育に傾斜。おそらく8割以

始したところである。学生たちが、社会の現場でそれぞれの学びの課題を発見することを期待している。

しき問題である。今後数十年にわたって社会の屋台骨を背負うはずの若者が、職業を通して社会としつかり結びつ

# 何を、どこまで、どう学ばせるか

学生に「主体的な学び」を体験させるような教育改革である。

本学もそのための工夫を進めている。その1つは、犬山市や小牧市一帯を学びの場とするフィールドワークを含むプロジェクト型の授業の展開である。

両市や市の商工会、近隣住民の協力をいただきながら開

者を加えると4人に1人が定職を得てないことになる。さらに、大学卒業後3年以内の離職者は、この13年間、一貫して3割を超えているという。

予測困難な時代を生きる若者の教育は大学の責務であるとして、他方、若者たちを受け入れる社会の仕組、とくに安定的な雇用の復活は、全社会的課題として、とくに経済界の対応策を求めたいと思う。

省の調査によれば、昨年3月の大学卒業者のうち4万人超の者が、アルバイトを含む「非正規雇用」に甘んじてい る。進学も就職もしていない

成立しえないからである。大学において、職業の意義を考え、社会とのつながりを自覚する系統的なキャリア教育が必要である。

始したところである。学生たちが、社会の現場でそれぞれの学びの課題を発見することを期待している。

いまひとつ心配は、社会での彼らの行き方である。文科

しき問題である。今後数十年にわたって社会の屋台骨を背負うはずの若者が、職業を通して社会としつかり結びつき、それぞれの能力を發揮する二二二、健全な社会